
Несомненными звездочка-
ми площадки стали лауреаты 
регионального этапа Всерос-
сийского конкурса детского 
и юношеского творчества 
«Земля талантов». Более 20 
номеров вокала, хореогра-
фии и художественного чте-
ния показали юные талан-
ты губернии. Перед гостями 
также выступили уже опыт-
ные вокалисты, танцеваль-
ная студия «Элемент» и ан-
самбль «Купава» ДШИ № 11 
г. о. Самара.
Параллельно с выступле-

ниями проходили очень инте-
ресные мастер-классы: 

«Счастье в руках» в тех-
нике пластилинографии от 
педагога НФ ДЕОЦ «Воскре-
сение» Ирины Мордасовой; 
по рисованию на тарелочках 
«Наш любимый Чебурашка», 
«Рябинка в технике пуанти-
лизма» и «Летняя история» 

Встречая 100-летие образо-
вания СССР, мы сумели на-
помнить народным массам о 
грандиозных достижениях со-
циалистической Отчизны. Её мас-
штабные свершения и великие 
победы вывели наше Отечество 
в авангард мирового прогресса. 

Они стали вершиной российской 
истории. Не только друзья, но и 
враги советской державы хоро-
шо знали главные источники её 
успехов. Вот почему в разруше-
нии нашей единой Родины они 
сделали ставку на антисоветизм 
и русофобию.

Вступив в борьбу с этим злом, 
мы возродили нашу партию, сде-
лали КПРФ главной защитницей 
интересов трудового народа и 
родной страны. В момент своего 
возрождения мы прямо заявили: 
«К власти пришли компрадоры, 
реставрирующие капитализм в 
его наиболее примитивных вар-
варских формах». В результате 
«под угрозой оказалось само 
существование отечественной 
государственности, экономиче-
ской и политической независи-
мости и целостности страны».
Восстановительный съезд на-

целил партию «предотвратить 
падение в пропасть, восстано-
вить национальное достоинство, 
благополучие народа, уваже-
ние к нашей Родине». С целью 
«остановить надвигающуюся ка-
тастрофу» распада России, воз-
вращения её на путь народовла-
стия и социализма был взят курс 
на консолидацию «всех подлин-
но демократических и патриоти-
ческих сил, объединенных иде-
ей спасения Отечества».
Так мы определили свои за-

дачи 30 лет назад. Но тогда мы 
еще не могли знать, до какого 
уродства дойдет капиталисти-

ческая реакция на простран-
стве СССР. Что с благословения 
НАТО возродится бандеровщи-
на, а в центре Европы нацисты 
вновь начнут уничтожать людей. 
Что памятники антифашистам 
будут оскверняться и свергать-
ся с пьедесталов, что «цивили-
зованный Запад» выступит за 
«отмену» не только России, но и 
русской культуры, объявит войну 
всему Русскому миру.
В своем Программном заявле-

нии от 14 февраля 1993 года мы 
подчеркивали, что КПРФ «будет 
жить и действовать на благо 
своего народа, во имя спасения 
и возрождения Отечества. Клю-
чевая объединительная идея 
российских коммунистов в пере-
живаемый исторический момент 
– идея патриотизма, государ-
ственной целостности России».
Все эти годы мы были верны 

взятому курсу. Наступает мо-
мент оценить сделанное, на-
метить новые рубежи защиты 
нашего народа от смертельных 
угроз, определить место патрио-
тического воспитания в борьбе 
с нацизмом, за суверенное, со-
циалистическое развитие родной
страны.

Товарищи! Тысячелетний путь 
России преисполнен испыта-
ний. Из века в век в её истории 
патриотические устремления 
являлись основой народного 
бытия, важнейшей частью об-
щественного сознания. Во все 
времена любовь к Отечеству, к 
земле своих предков соединя-
лась с чувством сопричастности 
к большому коллективу. В па-
триотических идеях воплощалась
неразрывная связь поколений. 
Представления о Родине и на-
роде сливались в единое целое.
В самой гуще народа жило, 

развивалось и укреплялось по-
нимание того, что страна не 
может жить только лишь настоя-
щим. История и культура Рос-
сии, социально-экономический 
и политический строй виделись 
изменяющимися в течение вре-
мени. Но сохранялись народное 
ощущение тесной связи с путем 
Отечества и вера в его лучшее 
будущее.

(Продолжение на cтр. 4)
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 12+

О ЗАДАЧАХ КПРФ ПО БОРЬБЕ С ФАШИЗМОМ
И ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ ПОДРАСТАЮЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ

ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ 2023: ЧИТАТЕЛИ ВМЕСТЕ С «ТРУДОВОЙ САМАРОЙ»

(Продолжение на cтр. 2)

ГЛАВНОЕ

ДАТА

Уважаемые товарищи! Участники пленума!

27 мая в Струковском саду города Самары состоялся XXVIII журналистский фестиваль «Пресса 2023». 
Свои локации представили ведущие СМИ региона, в том числе и «Трудовая Самара». Для нашей газеты 
участие в этом фестивале не только дань традиции, но и возможность познакомить с нашим изданием 
гостей мероприятия и встретиться с нашими читателями. Наша площадка приготовила для своих по-
сетителей много интересного! Она была посвящена Году педагога и наставника, единству поколений и 
народов. Организаторы постарались, чтобы работа локации «Трудовой Самары» искусно переплелась с 
основной темой фестиваля – «Мы вместе».

ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЦК КПРФ Г. А. ЗЮГАНОВА НА VI (МАЙСКОМ) СОВМЕСТНОМ ПЛЕНУМЕ ЦК И ЦКРК ПАРТИИ
Важнейшее начало народ-

ной жизни



Газета «Трудовая Самара» – до-
стойный продолжатель лучших 
традиций советской печати. Наше 
издание верно служит ленинским 
принципам партийной, пролетар-
ской печати, находится в одном 
строю с коммунистами и патрио-
тами в борьбе за народовластие и 
социализм, неся трудящимся Са-
марской области честное и чистое 
слово правды.
За три десятилетия газета завое-
вала доверие земляков, стала
для них добрым товарищем и дру-
гом, который сообщает обо всем, 
что происходит в регионе. На ее 
страницах выходят самые честные, 
объективные и профессиональные 
материалы о существующих про-
блемах в регионе, журналистские 
расследования по самым злобо-
дневным темам. У газеты есть свой 
сайт и группа в социальных сетях. 
Всё это позволяет оперативно рас-
пространять областные новости и 
информацию о деятельности Ком-
мунистической партии и работе за-
конодательно -представительных 

органов власти Самарской области 
и депутатов-коммунистов.
Сегодня коллектив издания – ма-

ленькая, но дружная команда, живу-
щая своим делом, родной газетой. 
Газета постоянно участвует в вы-
борных кампаниях всех уровней. В 
ней не только публикуются статьи о 
кандидатах, но и ведется постоян-
ное освещение выборного процес-
са. Не остаются без внимания и об-
щественные мероприятия. Каждый 
год коллектив встречается с читате-
лями и жителями Самары на фести-
вале «День прессы», где непремен-
но собираем сотни гостей на своей 
красочной и интересной локации.
Редакция газеты также поддержи-

вает спортивные, интеллектуаль-
ные и творческие соревнования, в 
том числе Всероссийский конкурс 
детского и юношеского творчества 
«Земля талантов».
Эта награда – лучшее признание 

нашего ежедневного труда!

Редакция газеты
«Трудовая Самара»

Ролик сразу вызвал сомнения. Дело в том, 
что все мы уже более-менее имеем представ-
ление о том, как выглядят воюющие бойцы, и 
герои ролика, кстати, скрывшие свои лица по-
вязками, на них не очень похожи. Чистенький, 
не помятый и даже не поцарапанный уазик воз-
ле людей на видео тоже не похож на «вояку», 
который, как они уверяют, «очень много нам 
помогает». И совершенно непонятно (в том 
числе и людям с боевым опытом, к которым 
мы обратились), почему этот автомобиль в ро-
лике называют «коробочкой». Такое словечко 
всегда использовали для обозначения легко-
бронированной техники: БМП, БТР, «мотолыг», 
«бардаков» и так далее. Короче, есть глубокое 
подозрение, что этот ролик – топорная работа 
чьей-то пиар-службы.
Ну ладно. Поверим, что это видео записали 

не «ряженые-заряженные», а настоящие бой-
цы, которые не разобрались. Тогда обратимся 
к ним и к другим, кто тоже, может быть, еще не 
разобрался.
Первое. Ребята, а вы ничего не хотите ска-

зать рабочим УАЗа? Тем людям, у кого когда-то 
были 8-часовой рабочий день, сверхурочные 
с оплатой по повышенной ставке, бесплатное 
жилье от предприятия, путевка за 10% стои-
мости, детсад с чисто символической оплатой 
– тоже от завода, бес-
платный профилак-
торий, услуги ЖКХ за 
копейки и много чего 
еще. Вы об этом за-
были? Не знали? А 
многие знают и пом-
нят. Что сейчас есть 
вместо всего этого у 
простых работяг на 
заводе? В основном 
это многочисленные 
менеджеры, которые, 
со слов рабочих, не 
жалуют трудовое за-
конодательство, но 
зато назначили самим 
себе семизначные 
денежные вознаграж-
дения.
Второе. Ребята, это 

правильно, что ра-
бочим завода платят 

копейки, на которые не прожить? Обиженный 
на протесты менеджмент УАЗа уверяет, что 
поднял зарплату сотрудникам. Вот только она 
остается существенно ниже, чем средний пока-
затель по отрасли. Такие вот достижения. Зато 
у руководства УАЗа месячный доход вырос с 
прошлого года чуть ли не втрое и в десятки раз 
превышает доходы рабочих. Этим менедже-
рам вы ничего не хотите сказать? Вы не дума-
ли о том, сколько уазиков на эти деньги можно 
выпустить и передать в зону СВО?
Третье. Ребята, вас не смущает, что в 2022 

году, когда уже вовсю шла СВО, СМИ сообщи-
ли, что три четверти акций Ульяновского авто-
завода перешли в собственность его менедже-
ров? Это так выглядит мобилизация ресурсов 
на оборону страны?
Четвертое. Ребята, это нормально, что про-

дукция Ульяновского автозавода в период СВО 
всё время дорожает? В последний раз это слу-
чилось совсем недавно, в начале нынешнего 
мая. Причем очень востребованный в зоне 
СВО уазовский пикап подорожал больше чем 
на 300 тысяч: с 1,24 млн рублей до 1,56 млн. 
Напомним: во время Великой Отечественной 
войны танк Т-34 в 1941 году обходился государ-
ству в 269 тыс. рублей, а в 1945-м – уже всего 
в 135 тыс. рублей. Его характеристики при этом 
существенно улучшились: максимальная тол-
щина брони возросла с 52 мм до 90 мм, орудие 
калибра 76 мм заменили на длинноствольную 
85-мм пушку, поставили новую коробку пере-
дач и внесли еще множество усовершенство-
ваний. Мало одного примера? Поищите сами 
информацию про автомат ППШ или штурмовик 
Ил-2. Именно так должна работать экономика 
победы.
И последнее. Судя по возрасту тех, кто запи-

сал ролик, они еще в школу ходили, когда ком-
мунисты, в том числе и Алексей Куринный, уже 
отправляли колонны с гуманитарной помощью 
в Донбасс, а многие члены КПРФ шли добро-
вольцами в ополчение и сегодня тоже сража-
ются в ходе СВО.
Короче, ребята, не с того спросили. Думать 

надо. Полезно это, чтобы понимать, кто кому 
вредит, а кто кому помогает.

Михаил КОСТРИКОВ
gazeta-pravda.ru

Конечно, патриотизм – понятие исто-
рическое. Его содержание определяется 
конкретной общественной формацией. 
Первые элементы патриотизма зарож-
дались у наших предков еще до образо-
вания Древнерусского государства. Для 
культуры и воспитания восточных славян 
было характерно возвышенное отноше-
ние к матушке Земле. Чувство общинного 
единения и любви к родным просторам 
крепло в коллективной борьбе с суровой 
природой, в тяжелом и упорном крестьян-
ском труде, в противостоянии внешним 
врагам.
В Средние века русский патриотизм 

ярко отразился в летописях, былинах 
и сказаниях: «Слове о полку Игореве», 
«Поучении Владимира Мономаха», «Сло-
ве о погибели Русской земли», «Житии 
Александра Невского», «Задонщине», 
«Сказании о Мамаевом побоище» и дру-
гих литературных памятниках. Они про-
никнуты идеей единства родной земли, 

неприятием междоусобных войн и ино-
земного владычества.
Переход от феодальной раздроблен-

ности к централизованному государству 
наполнил идею единства Русской земли 
историческим оптимизмом, верой в мощь 
растущей державы. Русь взяла курс на 
свержение ордынского ига. Наиболее 
успешными в политике собирания земель 
оказались московские князья. Возника-
ет религиозно-философская концепция 
«Москва – третий Рим». Венчание на цар-
ство Ивана IV и преодоление Смуты ста-
ли высшими точками в развитии средне-
векового русского патриотизма.
Приближалось Новое время – период 

складывания наций в Европе. При Петре I
патриотизм обретает характер офици-
альной идеологии. Он рассматривается 
как высшая ценность и источник жизне-
деятельности народа, государства, армии, 
личности. Этот взгляд нашел отражение в 
работах Ф. Прокоповича, В. Н. Татищева 
и других авторов.
Идеи патриотизма наполнялись всё бо-

лее широким смыслом. Патриот для 
М. В. Ломоносова – это человек научно 
образованный, смелый покоритель природы, 
трудолюбивый и бескорыстно служащий 
Родине.
Вслед за этим появляется фигура А. Н. Ра-

дищева. В. И. Ленин называл его «первым 
русским революционером», а А. В. Лу-
начарский – «пророком и предтечей

революции». Неспроста Екатерина II на-
звала его бунтовщиком хуже Пугачёва. 
В представлении Радищева «истинный 
человек и сын Отечества есть одно и то 
же… Не все, рожденные в Отечестве, 
достойны величественного именования 
сына Отечества (патриота)»...
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ГЛАВНОЕ

НАГРАДА ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ГАЗЕТА «ТРУДОВАЯ САМАРА» НАГРАЖДЕНА 
ОРДЕНОМ «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ПАРТИЕЙ»

НЕ С ТОГО СПРОСИЛИ
27 мая в Подмосковье на VI (майском) совместном Пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ га-
зету «Трудовая Самара» наградили орденом «За заслуги перед Партией». На-
граду из рук Председателя ЦК КПРФ Геннадия Андреевича Зюганова принял 
Первый секретарь Самарского обкома КПРФ Алексей Лескин.

Вышедший в «Правде» № 51 от 23–24 
мая материал о ситуации на заводе 
УАЗ «Репрессии вместо зарплаты» 
получил неожиданное продолжение. 
В интернете появился видеоролик, 
если так можно выразиться, с обра-
щением. В нем двое молодых людей 
в камуфляже и с автоматами сто-
ят на фоне уазика с маскировочной 
сеткой на кабине. Они с матерком 
«наехали» на депутата Госдумы от 
КПРФ Алексея Куринного за то, что 
он поддержал рабочих УАЗа, объ-
явивших забастовку. Мол, машины 
эти очень нужны на «ленточке».

С полным текстом доклада можно озна-
комиться на сайте samkprf.ru

О ЗАДАЧАХ КПРФ ПО БОРЬБЕ С ФАШИЗМОМ
И ПАТРИОТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ ПОДРАСТАЮЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ
ДОКЛАД ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЦК КПРФ Г. А. ЗЮГАНОВА НА VI (МАЙСКОМ) СОВМЕСТНОМ ПЛЕНУМЕ ЦК И ЦКРК ПАРТИИ

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



Агитация против воли

В профсоюз «МОЛОТ» обратилась работница бюджетной 
сферы Тольятти. Она возмущена тем, как и в какой форме ока-
зывается на нее давление из-за отказа агитировать родителей 
за голосование в праймериз.
Подобные действия, когда учителя, воспитатели и даже врачи 

настоятельно просят (по требованию работодателя) родителей 
или пациентов зарегистрироваться для участия в предвари-
тельном голосовании, в обществе называют административ-
ным ресурсом. О том, что подобное происходит повсеместно 
и регулярно, известно всем. Некоторые бюджетники даже при-
выкли к таким фактам, другие поняли, что бороться бесполезно, 
третьи пытаются сопротивляться.
В сегодняшней обстановке, когда партия власти уже настрои-

ла против себя многие слои населения античеловеческим за-
коном о пенсионной реформе, поборами за капремонт и вывоз 
мусора, постоянным ростом коммунальных тарифов и налогов, 
изменениями в трудовой сфере (продолжать список можно 
долго), «агитировать» за нее по принуждению становится всё 
труднее. Вот и за призыв к участию в праймериз рядовые бюд-
жетники всё чаще слышат проклятия в СВОЙ адрес и в адрес 
правящей партии.
Обратившаяся в профсоюз бюджетница спрашивала, как же 

повлиять на начальство, чтобы оно не приставало с требова-
ниями заставлять родителей регистрироваться и голосовать там, 
где по закону подразумевается абсолютная добровольность 
действия. При разъяснении, что конкретно было нарушено и 
чем это чревато, работница муниципального детсада оказалась 
повергнутой в шок.
Итак, что нарушает тот, кто агитирует, и что ему за это может 

быть.

Административная ответственность и штраф

Как правило, агитация голосовать на праймериз «Единой 
России» осуществляется через группы социальных сетей и 

мессенджеров «Вайбер», «Ватсап», созданных для общения и 
информирования родителей о ситуации с их детьми (в школах 
и детсадах), информирования коллег об актуальных новостях 
на работе. И безобидное, на первый взгляд, сообщение о про-
ходящем праймериз или выборах является нарушением Фе-
дерального закона № 152 «О персональных данных». То есть 
отправивший в чат такое сообщение попадает под администра-
тивную ответственность. Ведь обработка персональных данных 
в случаях, не предусмотренных законом, либо обработка, несо-
вместимая с целями сбора персональных данных, грозит пред-
упреждением или административным штрафом:

- на граждан – от 1 тыс. до 3 тыс. руб.;
- на должностных лиц – от 5 тыс. до 10 тыс. руб.;
- на юридических лиц – от 30 тыс. до 50 тыс. руб.
Вас попросили прислать скриншот о голосовании для отчета 

перед начальством? Вы прислали и автоматически увеличили 
сумму штрафа:

- на граждан – от 3 тыс. до 5 тыс. руб.;
- на должностных лиц – от 10 тыс. до 20 тыс. руб.;
- на юридических лиц – от 15 тыс. до 75 тыс. руб.

Уголовная ответственность

Незаконное собирание или распространение сведений о част-
ной жизни лица, составляющих его личную или семейную тайну, 
без его согласия либо распространение этих сведений в публич-
ном выступлении, публично демонстрирующееся в произведе-
нии или СМИ, – и вот уже наступает уголовная ответственность.
Штраф до 200 тыс. руб., либо обязательные работы на срок до 

360 часов, либо исправительные работы на срок до одного года, 
либо принудительные работы на срок до двух лет (с лишением 
права занимать определенные должности на срок до трех лет 
или без такового), либо арест на срок до четырех месяцев, либо 
лишение свободы на срок до двух лет (с лишением права зани-
мать определенные должности на срок до трех лет).
То же деяние, совершенное с использованием служебного по-

ложения:
штраф от 100 тыс. до 300 тыс. руб., либо лишение права зани-

мать определенные должности на срок от двух до пяти лет, либо 
принудительные работы на срок до четырех лет (с лишением 
права занимать определенные должности на срок до пяти лет 
или без такового), либо арест на срок до шести месяцев, либо 
лишение свободы на срок до четырех лет (с лишением права 
занимать определенные должности на срок до пяти лет).

Гражданско-правовая ответственность

А если гражданин докажет, что понес убытки или получил мо-
ральную травму в результате нарушения правил обработки его 
персональных данных, то наступает гражданско-правовая от-
ветственность перед ним.
Под убытками при этом понимается следующее:
- расходы, которые лицо произвело или должно будет произ-

вести для восстановления нарушенного права;
- утрата или повреждение его имущества;
- неполученные доходы, которые лицо получило бы, не будь 

его право нарушено.
Причинение гражданину морального вреда (нравственных 

страданий) вследствие нарушения правил обработки персо-
нальных данных влечет компенсацию морального вреда (не-
зависимо от возмещения имущественного вреда и понесенных 
субъектом убытков).

Замечание или выговор

Нарушение трудового права – это самое распространенное 
и самое обидное на сегодняшний день последствие, которое 
может случиться с тем, кого заставляют выполнять работу, не 
обусловленную трудовым договором, в угоду некой партии. И 
это сродни рабовладельческому отношению к сотруднику, кото-
рое было на заре человечества. Но такие действия пока тоже 
караются законом.
Иные нарушения в области персональных данных при их об-

работке влекут за собой дисциплинарную ответственность – за-
мечание или выговор.
Согласно российскому законодательству всё это будет осу-

ществлено, если человек, которого агитируют зарегистриро-
ваться и проголосовать, сделает скриншот сообщения из чата 
и направит заявление в прокуратуру или полицию. Но, скорее 
всего, пострадает учитель или воспитатель, которого заставили 
агитировать, а не его начальник, спустивший указание. Чтобы 
обвиняемым в нарушении персональных данных стал началь-
ник, у рядового учителя-воспитателя на руках должны быть 
либо аудио-, видеозаписи того, как ему приказывают агитиро-
вать, либо скриншот записи. Ведь по факту все родительские 
чаты в садике, школе, на работе, даже если созданы с вашего 
согласия, то на 100% не для агитации за участие в праймериз 
партии власти или того, чтобы проголосовать за нужного горад-
министрации кандидата. То есть налицо нарушение в области 
персональных данных.
Что же делать, если руководство заставляет вас агитировать? 

Заявить о своей гражданской позиции, о своем достоинстве, о 
правах человека труда. Дать понять начальству, что вы не на-
мерены нарушать закон. Не намерены подставлять себя под 
штраф или уголовную статью. Перечислите все нормы законо-
дательства своему работодателю и дайте понять, что вы готовы 
обратиться в надзорные органы и у вас есть все доказательства.

Григорий БАСИСТЫЙ,
председатель МППФО «МОЛОТ»

navigator-tlt.ru

Депутатам Самарской Губернской 
Думы направили информацию о 
реализации депутатских полно-
мочий при взаимодействии с из-
бирателями. «Памятка» содержит 
назидания, которые еще больше 
нивелируют статус законодателей. 
К примеру, указано, что отвечать 
на письменные депутатские запро-
сы обязаны лишь государственные 
органы Самарской области и орга-
ны местного самоуправления. «На 
подведомственные организации 
данное правило не распространяет-
ся», – сказано в циркуляре. Авторы 
«Памятки» при этом ссылаются на 
некую судебную практику.
Следует признать, что в данном 

случае у депутата прав даже мень-
ше, чем у журналиста. Согласно 
ст. 38, 39 Федерального закона «О 
СМИ», на редакционные запро-
сы обязаны отвечать не только 
государственные органы и органы 
местного самоуправления, но и 
«организации» и «общественные 
объединения». Президиум Верхов-

ного Суда РФ в своем «Обзоре су-
дебной практики Верховного Суда 
РФ» от 15 ноября 2017 г. подчерки-
вает: «Требования указанных норм 
права о предоставлении сведений 
о деятельности по запросам редак-
ций средств массовой информации 
распространяются на все организа-
ции, независимо от их организаци-
онно-правовой формы, в том числе 
коммерческие и некоммерческие 
юридические лица, организации, 
осуществляющие свою деятель-
ность без образования юридическо-
го лица (например, простые товари-
щества)». 

«Памятка» констатирует, что 
аналогичный подход надзорные 
и судебные органы применяют и 
по отношению к такой форме де-
путатской деятельности, как «без-
отлагательный прием депутата 
думы должностными лицами». В 
циркуляре сказано: «Предусматри-
вается право депутата думы на без-
отлагательный прием по вопросам 
своей депутатской деятельности 

должностным лицом только органов 
региональной или муниципальной 
власти – государственного органа 
Самарской области, органа местно-
го самоуправления муниципального 
образования в Самарской области. 
На должностных лиц подведом-
ственных органам власти организа-
ций или частных организаций такая 
норма не распространяется». В этом 
плане права журналиста выглядят 
более широкими. Согласно ст. 47 ФЗ 
«О СМИ», любой журналист имеет 
право «посещать государственные 
органы и организации, предприятия 
и учреждения, органы обществен-
ных объединений либо их пресс-
службы; быть принятым должност-
ными лицами в связи с запросом 
информации». То есть, опять же, по
смыслу закона, журналист вправе 
рассчитывать на прием должност-
ных лиц не только государственных 
и муниципальных органов, но и аб-
солютно любых учреждений и орга-
низаций. 
Кроме того, «Памятка» разъясня-

ет депутатам, опять же ссылаясь 
на нормы федерального законода-
тельства, что у парламентариев от-
сутствуют какие-либо функции кон-
троля. На это есть специальные 
надзорные (контрольные) органы, 
куда депутаты вправе обратиться. 
«Депутат думы не вправе подменять 
субъектов названной контрольной 
деятельности при осуществлении 
ими своих полномочий! Депутат 
думы не вправе самостоятельно по-
сещать органы, организации, объек-
ты с целью их проверки, в том числе 
с целью выяснения каких-либо об-
стоятельств в рамках рассмотрения 
обращений избирателей, поскольку 
правом беспрепятственного посе-
щения каких-либо объектов, органов 
и организаций региональный парла-
ментарий действующим законода-
тельством не наделен. Пределы де-
путатской деятельности ограничены 
недопустимостью вмешательства 
депутата думы в сферу конститу-
ционных прав и свобод человека и 
гражданина, хозяйствующих субъек-
тов, а также в компетенцию органов 
исполнительной, судебной власти и 
органов местного самоуправления», 
– гласит «Памятка». 
Авторы «Памятки» также обраща-

ют внимание депутатов на правовую 
сторону такой формы работы, как 
«встреча с избирателями». В цирку-
ляре сказано: «По логике Федераль-
ного закона от 7 июня 2017 года

№ 107-ФЗ, любые организованные по
инициативе депутата коллективные 
встречи с избирателями проводятся 
либо в специально отведенных ме-
стах, помещениях или на внутри-
дворовых территориях, либо – если 
предполагается использование фор-
мы публичного мероприятия – в со-
ответствии с требованиями законо-
дательства Российской Федерации 
о собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях». 
Получается, что депутат должен со-
гласовывать с органами власти ме-
сто и время коллективных встреч с 
избирателями, как это происходит в 
случае проведения публичных мас-
совых мероприятий. 
Таким образом, «Памятка» в оче-

редной раз свидетельствует о том, 
что в настоящее время законода-
тельная власть придавлена испол-
нительной. Депутату возбраняется 
даже проведение встречи с группой 
избирателей без согласования с ор-
ганами исполнительной власти. Бо-
лее того, депутатам дали понять, что 
далеко не во всех случаях они будут 
получать ответы на свои запро-
сы. Очевидно, что исполнительная 
власть прикладывает все усилия, 
чтобы у законодателей вообще не 
осталось никаких инструментов, по-
зволяющих вести эффективную ра-
боту в интересах своих избирателей. 

Андрей НИКИТИН
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АКТУАЛЬНО
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ДЕПУТАТАМ ЗАКРУЧИВАЮТ ГАЙКИ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС В ДЕЙСТВИИ
«ЕР» ТОЛКАЕТ ПОДНЕВОЛЬНЫХ ТОЛЬЯТТИНЦЕВ НА НАРУШЕНИЕ ЗАКОНА?
Учителя, воспитатели и даже врачи столк-
нулись с давлением со стороны работода-
телей в преддверии выборов в городскую 
думу Тольятти. Под разными предлогами 
работников бюджетной сферы вынужда-
ют не только зарегистрироваться для 
участия в предварительном голосовании 
ЕР самим, но и повлиять на родителей 
воспитанников и учеников. Последнее 
является нарушением Трудового, Граж-
данского и даже Уголовного кодекса. При-
чем подобное происходит перед каждыми 
выборами. И имеет массовый характер по 
стране. Видимо, таким образом партия 
власти пытается создать иллюзию на-
родной поддержки своих кандидатов.

18 мая заместитель председателя комитета по регламенту Самарской Губерн-
ской Думы, член фракции «Единой России» Владимир Бокк направил думским кол-
легам «Памятку» о реализации депутатских полномочий. Областным парламен-
тариям «напомнили», что у них нет функций контроля, а публичные встречи с 
избирателями следует согласовывать с органами власти. 

ОБЛАСТНЫМ ПАРЛАМЕНТАРИЯМ РАЗЪЯСНИЛИ ИХ ПОЛНОМОЧИЯ



от Ольги Литвиновой – педа-
гога НФ ДЕОЦ «Пересвет». 
Также все гости площадки 
могли расписать гипсовую 
фигурку от наших мастериц. 
А зарядиться творческим на-
строением можно было на вы-
ставке лучших детских работ 
с конкурсов, проводимых га-
зетой за год.
Настоящим центром притя-

жения стал танк Т-34! Знаме-
нитый танк, который является 
самым узнаваемым в мире, 
один из символов Победы 
СССР над фашизмом. Модель 
в масштабе 1:4 была собра-
на в Самаре и предоставле-
на нашей площадке частным 
коллекционером. И взрослые, 
и дети с удивлением рассма-

тривали его, самые отважные 
даже залезали внутрь на ме-
сто управления. 
Неподалеку активисты ЛКСМ 

РФ проводили патриотиче-
ский мастер-класс «Знамя 
нашей Победы». Более 100 
красных полотен усилиями 
наших гостей превратились 
в копии Знамени Победы. 
Струковский сад быстро стал 
«красным». Немало этому по-
способствовали и наши тра-
диционные шары с логотипом 
газеты. Они неизменно поль-
зуются спросом на каждом 
мероприятии. 
Малыши тоже не скучали. 

Опытные аквагримеры за счи-
танные минуты преображали 
их в любимых героев. Ну а 
после с флагом и шарами все 
гости шли к фотобудке – еще 
одной точке притяжения. В 
белой фотозоне с символом 

единства – деревом рождались 
самые красивые кадры. И к по-
даркам от нашей площадки до-
бавлялся еще один – фотокар-
точка. 
А самые удачливые гости смог-

ли еще и выиграть замечатель-
ные призы в ежегодной лотерее. 
Более 20 человек ушли домой с 
нашей площадки не только с хо-
рошим настроением, но и с по-
дарками. Руководили работой 
площадки директор нашей газе-
ты Неткачева Кристина и секре-
тарь Самарского обкома КПРФ 
по информационно-аналитиче-
ской работе Сергей Арсеньев. 
Кристина Неткачева отметила 

высокий уровень подготовки ло-
кации «Трудовой Самары»:

– Каждый год мы ставим перед 
собой новые амбициозные цели, 
и могу с уверенностью сказать, 
что достигаем их. Об этом гово-

рит возрастающий с каждым го-
дом интерес гостей фестиваля 
и жителей областной столицы к 
нашей площадке. Надеюсь, он 
сподвигнет их на чтение честной 
и непредвзятой прессы. 

ПО ИТОГАМ МЕРОПРИЯТИЯ 
НАША ГАЗЕТА ПОЛУЧИЛА ДИ-
ПЛОМ ЛАУРЕАТА ФЕСТИВАЛЯ 
«ПРЕССА 2023».

Благодарим за помощь в орга-
низации площадки Самарский 
обком КПРФ, фракцию КПРФ в 
Самарской Губернской Думе, Са-
марский обком ЛКСМ РФ и лично 
Первого секретаря Самарского 
ОК КПРФ, заместителя предсе-
дателя Самарской Губернской 
Думы Алексея Лескина.

Пресс-служба
Самарского ОК КПРФ
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ДАТА

ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ 2023: ЧИТАТЕЛИ ВМЕСТЕ С «ТРУДОВОЙ САМАРОЙ»

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



Если человек имеет активную жиз-
ненную позицию, всегда есть о чем 
рассказать. И не то чтобы этим обя-
зательно надо поделиться, а скорее 
– найти единомышленников, кото-
рые к тебе «подключатся» и помогут. 
Партия – это конкретные люди, но это 
всегда команда, объединенная общи-
ми убеждениями. В любой команде 
есть лидер, тот, кто «берет игру на 
себя».
Пример из жизни (автор лично зна-

ет эту историю, не надо что-либо со-
чинять или кого-то расспрашивать). 
Команда сложилась давно, и многое 
получалось, но не всё. Павел Ефре-
мов «взял игру на себя» – и пошло. 
Это не про спорт, нет столбцов «по-
беды», «поражения» и «набранные 
очки». Поражений не было и нет, 
но побед стало больше. Например, 
идея провести премию «Трудовая 
доблесть» вынашивалась давно, но 
никак не удавалось ее осуществить. 
С участием Павла – всё получилось. 
Получилось так, что и не скажешь, что 
мероприятие проводилось впервые. 
На пять с плюсом из пяти.
Всё началось, конечно, раньше. Но 

мне (автору) так кажется, что пони-

мание в команде о том, что резуль-
тативней играть на Павла, пришло 
именно в тот момент. Кстати, спор-
тивная терминология Павлу близка 
и понятна, как и чувство команды, 
– ведь он сам играет в хоккей и в во-
лейбол.
Да и лозунг «Возрождая лучшее!», 

выбранный командой, в которой 
Павел взял на себя роль лидера, 
появился, видимо, из «Трудовой до-
блести». Ведь чествование людей 
непрестижных профессий – это из 
советского прошлого. Из того луч-
шего, которое достойно возрожде-
ния.
Сейчас Павел и его команда ве-

дут очередной сбор гуманитарной 
помощи для детей Донбасса (в 
марте Павел лично отвозил гу-
манитарку в Луганск). Именно 
это стало поводом к написанию 
статьи. Узнать подробнее и 
присоединиться к акции можно 
здесь: https://vk.com/id8825330. 
При этом Павел, как сказал 

один наш общий товарищ, 
«свой человек» в тольяттин-
ском Центре помощи детям 
«Единство» (кстати, Павел – 
отец трех дочерей). И то же 
самое можно сказать про Дом 
инвалидов и ветеранов труда, 
где его не менее хорошо знают. 
И во дворе, в котором он вырос, 
Павел также свой человек. Па-
вел свой везде, где нужна его 
помощь.
КПРФ – это большая коман-

да, состоящая из настоящих 
людей. Павел – один из них. Он 
настоящий, без пафоса.

Виктор КОЗЛОВ

Отдельно коммунистами был закуплен и пе-
редан стройматериал для ремонта.
Музей В. И. Ленина в с. Алакаевка является 

одним из старейших музеев Ленина. Он был 
открыт в 1935 году. В настоящее время для 
посещения открыта мемориально-бытовая 
экспозиция, предлагаются экскурсии по темам 
«Ульяновы в Алакаевке», «Быт и досуг в дво-

рянской усадьбе XIX века». Прогулка по саду 
знакомит с устройством садов и парков про-
шлых столетий. Усадьба Ульяновых в Алака-
евке является памятником истории и культуры 
федерального значения.

vk.com/samkprf

Поддержать спортсменов приехали де-
путаты-коммунисты Марина Анатольевна 
Ерина и Василий Алексеевич Воробьев.
В своей приветственной речи замести-

тель руководителя фракции КПРФ в Са-
марской Губернской Думе Марина Ери-
на поздравила футболистов, тренеров 
и гостей турнира с началом спортивного 
праздника и пожелала всем упорной борь-
бы, честной победы и, конечно, удачи каж-
дому участнику.
Василий Алексеевич Воробьев отметил: 

«Очень интересный товарищеский тур-
нир, где партийные команды соревнуются 
между собой и выявляют лучшую среди 
равных. Подобные турниры призваны по-
пуляризировать здоровый образ жизни, 
мини-футбол, а также спорт в целом».

«Любой подобный турнир интересен, в 
первую очередь, для создания горизон-
тальных связей между игроками и руко-
водителями команд. Футбол является зна-
чимой частью нашей жизни, а подобные 
спортивные мероприятия дают возмож-
ность пообщаться с единомышленниками 
и проявить себя», – подчеркнул член ЛКСМ 
РФ, организатор турнира Антон Емелья-
нов.
Первое и второе места взяли тольяттин-

ские команды, не было равных команде 

«Старт-Шлюзовой», она оказалась силь-
нейшей, поэтому главный кубок турнира 
остался на родной земле! Лучшим врата-
рем турнира был признан Олег Наумов, 
пропустивший всего один мяч в трех играх 
с соперниками! А нападающий Рябов Вла-
дислав стал лучшим бомбардиром турни-
ра.
Почетное второе место заняла тольяттин-

ская комсомольская команда SVGROUP, 
ее игрок Лазарев Александр стал лучшим 
игроком турнира, проявив большую волю к 
победе и дикую выносливость, отыграв все 
игры практически без замены.
Третье место, согласно набранным оч-

кам, заняла команда «КПРФ» из г. Сызра-
ни.
Спортсмены команды «КПРФ САМАРА» 

оказались на четвертой строчке турнирной 
таблицы.
Победители соревнования получили ме-

дали, грамоты и ценные призы.
Выражаем огромную благодарность Пер-

вому секретарю Тольяттинского ГК ЛКСМ 
РФ Сергею Шевченко, а также второму 
секретарю Самарского ОК КПРФ Виталию 
Минчуку за организацию на территории го-
рода Тольятти подобного турнира.

vk.com/samkprf
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ЛИЦА НАШЕЙ ПАРТИИ

АКЦИЯ СПОРТ

Партия – это люди. Конкретные личности: не те, кто из ленты но-
востей, а те, которые настоящие. Кто-то больше рассказывает о 
своей жизни в соцсетях, кто-то меньше. Но, что важно, – о своей 
жизни, не забивая ленту «новостями», которые и так из «каждого 
утюга», или тем, чем ты собрался поужинать.

27 мая коммунисты Безымянского райкома КПРФ дружной командой 
побывали в селе Алакаевка и провели там полноценный субботник.
Были произведены уборка территории, последующая погрузка
мусора, а также опиловка деревьев на территории музея-усадьбы 
Ульяновых.

В Тольятти на стадионе «Труд» состоялись соревнования по мини-
футболу на Кубок ЛКСМ РФ среди партийных команд КПРФ Самарской 
области. Участниками стали около 60 спортсменов из Тольятти, 
Самары и Сызрани. Это 4 команды, в которые входят футболисты 
самого разного возраста – от 16 до 35 лет. Всех их объединяют лю-
бовь к футболу, здоровый образ жизни и партийные цвета.

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

НЕ СЛОВОМ, А ДЕЛОМ!

БЕЗЫМЯНСКИЙ РАЙКОМ КПРФ
ПРОВЕЛ СУББОТНИК В АЛАКАЕВКЕ

В ТОЛЬЯТТИ ПРОШЛИ СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО МИНИ-ФУТБОЛУ НА КУБОК ЛКСМ РФ



– Насколько эффективен ока-
зался переход к рыночным мето-
дам в аграрном секторе экономи-
ки?

– Переход к рыночной экономике 
ребром поставил вопрос: что такое 
земля? Это средство производства 
или товар? Рыночная реформа опре-
делила, что земля – это товар, кото-
рый покупается и продается. Счи-
талось, что если в товарный оборот 
войдет новый ресурс, то рыночная 
экономика заработает, земля будет 
использована более эффективно, 
потому что ее будет покупать тот, 
кому она нужна, для увеличения про-
изводства сельхозпродукции.
В самом деле получилось не так. 

Результатом реформы стало появ-
ление большого количества агро-
холдингов, у которых от 100 тысяч 
до 1 миллиона гектаров земли в 
собственности. Большие массивы 
пахотных земель перестали исполь-
зоваться по назначению. Но не факт, 
что использование такого количества 
земли крупным собственником эф-
фективно. Я видел, где из 500 тысяч 
используется чуть больше половины, 
а вторая половина заброшена.
Если государство хотело, чтобы из 

оборота были выведены огромные 
массивы земли, которые неэффек-
тивны с точки зрения расположения 
и качества плодородия почв, то оно 
этого добилось. Огромное количе-
ство земли сейчас в России не ис-
пользуется. Академик В. И. Кашин го-
ворит, что до 40 миллионов гектаров 
сельхозземель выведено из оборота. 
Это итог реформы, поэтому говорить 
об эффективности использования 
земельных ресурсов по меньшей 
мере странно.
Идея реформы была вначале та-

кова. Наделим землей крестьянина, 
то есть производителя, и он будет 
пользоваться средствами своего тру-
да. Но получилось-то совершенно 
другое! Крестьяне, получив землю, а 
это были небольшие наделы, долж-
ны были консолидировать свои паи, 
потому что на 3–5 гектарах земли 
не развернешься, это малоэффек-
тивное товарное производство по 
причине того, что энергонасыщен-
ную технику нельзя использовать на 
маленьких клочках земли, ей нужны 
большие площади.
Как только земля стала товаром, 

был принят закон об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения, 
который фактически узаконил про-
дажу паев и привел к тому, что земля 
стала консолидироваться у людей с 
деньгами. Это олигархические эко-
номические группировки, у которых 
был доступ к свободным ресурсам. 
Они начали за копейки выкупать паи 
у крестьян и консолидировать их.

– А дальше что произошло?
– Например, аэропорт Домодедово 

купил 10 тысяч гектаров вокруг себя.
– Зачем?
– Мотив был такой: не хочется, 

чтобы вокруг аэропорта были кот-
теджные поселки, потому что само-
лету будет некуда приземлиться. 
Аэропорт начал скупать земли, не 
собираясь заниматься сельским хо-
зяйством. Если сами не купим, купят 
другие и понастроят вокруг нас кот-
теджей.
Все это описано в нетленной пьесе 

А. П. Чехова «Вишневый сад». Вы-
годней землю разрезать на куски – не 
важно, что там, сад или что-то еще, 
– затем продать. Именно так и пошел 
процесс, особенно на пригородных 
территориях: давайте быстренько 
разрежем на куски и продадим. За-
конодательство это позволяло, пере-
вод земель не нужен был, потому что 
садоводство – это та же земля сель-
скохозяйственного назначения.
Потом появились олигархические 

строительные группы, которые кон-
солидировали огромные земельные 
ресурсы не для того, чтобы зани-
маться сельхозпроизводством, а 
взять на всякий случай земли под 
строительство. Так на бывшей сель-
ской территории начали появляться 
торговые комплексы, логистические 
центры и человейники, не обреме-
ненные инфраструктурой, дорогами, 
канализацией, водоснабжением. Пе-
ревод земли из сельхозназначения в 
несельхоз осуществлялся быстро, по 

накатанной коррупционной схеме.
– Можно сказать, что Ельцин с 

его правительством к земле от-
носился не как к средству произ-
водства, а исключительно как к 
товару, для того, чтобы кто-то 
обогатился?

– Да, это же и есть рыночная эко-
номика! А теперь попробуем разо-
браться почему. Главная задача вла-
сти во всем мире – это обеспечение 
продовольственной безопасности 
и доходности сельского хозяйства, 
чтобы человек, который занимается 
сельским хозяйством, не был нищим 
и смог передать земельный надел 
своим детям, внукам, которые про-
должали бы заниматься сельским 
хозяйством. В России после рефор-
мы заниматься сельским хозяйством 
стало невыгодно, потому что у нас 
газовики, нефтяники и энергетики – 
соль земли русской, а жители села 
– это «балласт». Те, кто производит 
молоко, зерно, овощи, являются 
потребителями энергетических ре-
сурсов и ничего более. Возник дис-
паритет цен, в результате которого, 
производя зерно и тому подобное, 
получаешь убыток. Потому что ты 
покупаешь электричество и газ до-
роже, чем в городе, цена на солярку 
постоянно растет, все составляющие 
себестоимости повышаются, а цена, 

по которой покупают сельхозпродук-
цию, остается низкой из-за бедности 
населения.

– Как тогда у нас появились 
крупные сельскохозяйственные 
предприятия, государство их же 
поддерживает? 

– Вот, смотрите. Появляется чело-
век, который говорит: дайте мне бюд-
жетных денег, и я быстро произведу 
вам свинину или курятину. Государ-
ство ему дает средства, он покупает 
зарубежную технологию, внедряет 
ее в России и становится крупным 
производителем свинины. Для того, 
чтобы не было конкурентов, разду-
вает скандал с «африканской чумой» 
или «птичьим гриппом» и таким об-
разом убирает с рынка мелких фер-
меров и становится единственным 
производителем свинины и конкури-
рует не с другими производителями, 
а с Западом.
Затем этот человек говорит: не 

привозите свинину из Дании, она 
слишком дешевая, а у меня большие 
затраты на производство. И госу-
дарство закрывает границы. Полу-
чается уже не рыночная экономика, 
а псевдорыночная, потому что при 
рынке вы конкурируете не только 
между собой, но и с другими произ-
водителями. Государству нужно де-
лать так, чтобы себестоимость твоей 
продукции была ниже, чем в другой 
стране. Необходимо понижать цену 
на электричество, газ, запчасти, осво-
бождать от налогов – в общем, по-
могать сельскому хозяйству. Только 
тогда ты будешь находиться в конку-
рентной борьбе. Но у нас совершен-
но другая ситуация. Для того, чтобы 
не возмущались, дают одной рукой 
бюджетные деньги близким к «власть 
имущим» крупным компаниям, а дру-
гой рукой забирают через цены на 
газ, электричество, солярку, налоги и 
проверки; коррупционная составляю-
щая – это отдельный разговор.
В результате производство сель-

хозпродукции, особенно на малых 

и средних сельхозпредприятиях, не 
получающих госзаказы, становится 
невыгодным, это приводит к тому, 
что приходит крупный агрохолдинг 
с доступом к кредитным ресурсам и 
господдержкой, и получается в не-
которых районах и областях крупный 
монополист. Причем во втором или 
третьем поколении это, как правило, 
иностранная компания в офшорах. 
Даже если кто-то хочет понять, чей 
это агрохолдинг, то не разберется. 
За границей кто-то продал основной 
пакет акций, и кто угодно вдруг стал 
иностранным акционером, хотя сам 
он «резидент» российский, но ком-
пания, которая учредила этого «ре-
зидента», – иностранная. Поэтому, 
на мой взгляд, продовольственная 
безопасность под угрозой.
Вторая составляющая продоволь-

ственной безопасности – это техно-
логии. Для производства сельхозпро-
дукции нужны семена, удобрения, 
машины, оборудование. Если своих 
нет, то приходится закупать импорт. 
На российский рынок зашли гло-
бальные компании «Бауер», «Басф» 
и «Сингента», в результате чего мы 
практически потеряли независи-
мость от иностранных технологий.
Сейчас мы что-то «пыхтим», гово-

рим время от времени: давайте зани-
маться своим семеноводством. Да-

вайте! Что для этого нужно делать?
– Построить семеноводческие 

центры.
– Сначала дать деньги ученым, 

потом уже восстанавливать госпред-
приятие по размножению отече-
ственной селекции семян, клубней 
или саженцев.

– Считается, что в резуль-
тате реформ страна добилась 
значительных успехов в повы-
шении конкурентоспособности 
сельскохозяйственного произ-
водства и росте ресурсов. Так ли 
это на самом деле?

– Реформа была бездарной, любое 
действие должно быть подготовлено. 
Нельзя просто сказать, что мы тут 
назначили рыночную экономику и ре-
шили, что так будет хорошо. Рефор-
му никто не продумывал. Я думаю, 
что нужно было идти по китайскому 
варианту, где земля принадлежит 
государству и сдается в аренду зем-
лепользователям на срок до 100 
лет. Если арендатор ухудшает пло-
дородие почвы, земля используется 
не по назначению, тогда она у него 
изымается в пользу тех, кто работает 
на земле и готов производить сель-
хозпродукцию. Государство там ре-
гулирует эти процессы. В том числе 
обеспечивает доходность сельского 
хозяйства, делает так, чтобы землю 
невозможно было продать абы кому, 
тем более под строительство или му-
сорные свалки. Земельные ресурсы 
не консолидируются в руках латифун-
дистов.

– Появились мелкие крестьян-
ские и личные подсобные хозяй-
ства. Смотрю статистику: у 
них по некоторым отраслям 
больше 50% производимого про-
дукта. Как такое возможно?

– На самом деле в нашу статисти-
ку уже давно никто не верит. Как го-
ворится: есть ложь, наглая ложь и 
статистика. Мы так разбирались со 
статистикой по картофелю, где было 
написано, что 90% картофеля выра-

щено в подсобных хозяйствах. Это 
полное вранье. Чем интересны лич-
ные подсобные хозяйства? Тем, что 
там легко что-то приписать и ничего 
не проверишь. Поэтому, когда чинов-
нику нужно отчитаться, а он понима-
ет, что у него уменьшилось количе-
ство коров или посевных площадей, 
он распределяет недостаток как раз 
на личные подсобные хозяйства, и 
все становится хорошо. Статистика 
переписи населения показывает, что 
в сельском хозяйстве количество за-
нятых в России уменьшилось больше 
чем на 1 миллион человек за 10 лет. 
Получается какая-то странная вещь: 
подсобные хозяйства производят все 
больше и больше продукции, а наро-
да на селе все меньше и меньше.

– Как это можно объяснить? 
Личные подсобные хозяйства 
стали механизированы настоль-
ко, что один человек работает 
за троих? 

– Не думаю. Есть и другой вариант. 
Людей на селе стало гораздо мень-
ше, а чиновники отчитываются от до-
стигнутого в прошлом периоде.

– Как повлияла реорганизация 
колхозов и совхозов в частные 
сельскохозяйственные органи-
зации на сельскохозяйственную 
отрасль в России, на ее экономи-
ку? 

– Государство отменило регулиро-
вание, фактически госзаказ, и ска-
зало: вы теперь частники, делайте 
что хотите, а «рынок» все рассудит 
и отрегулирует. Выяснилось, что при 
хорошем урожае возникает пере-
производство и рыночная цена на 
произведенную сельхозпродукцию 
может быть даже ниже себестоимо-
сти. Сельхозпроизводители стали 
массово разоряться. В условиях по-
стоянного повышения цен на энер-
гоносители, увеличения налоговой и 
административной нагрузки, отсут-
ствия государственной поддержки и 
доступных кредитных ресурсов вы-
жить смогли только очень крупные 
аграрные объединения, потому что 
именно они получали львиную долю 
государственных дотаций и субси-
дий.
У пригородных хозяйств возникла 

другая проблема. Зачем произво-
дить сельхозпродукцию, если на 
этой земле можно построить жилье 
или логистические центры? Начали 
дербанить пригородные сельхоз-
предприятия. Губернаторы имели 
право переводить земли сельхозназ-
начения в другие категории. Местные 
главы имели право переводить сель-
хозугодья в садоводческие товари-
щества, это нанесло непоправимый 
ущерб крупнейшим и самым успеш-
ным сельхозпредприятиям.
Переведенные земли сельхозназ-

начения становились ресурсом, нуж-
но было дать взятку, чтобы получить 
у главы разрешение на строитель-
ство. После этого строй чего хочешь. 
Причем часто без генеральных пла-
нов, без понимания того, как устроить 
логистику. Маленькая деревенская 
дорога, а на нее нанизали огромное 
количество мини-городов с населе-
нием в 40–50 тысяч человек. Никто 
не думал, куда канализация будет 
литься, где будут воду брать, откуда 
электричество подведут, это все ока-
залось вторичным. В итоге на землях 
сельхозназначения язвами выросли 
гетто, в которых нет работы. Также 
появилось огромное количество кот-
теджных поселков, потому что есть 
такой российский принцип: вначале 
нужны квартира, машина, потом дача 
или загородный дом. Загородные 
дома начали появляться без водо-
провода и очистных сооружений, без 
канализации, стабильного электро- и 
газоснабжения. Это все повлияло на 
пригородные хозяйства.
Поскольку экономика отдаленных 

хозяйств была не очень успешной и 
зарплата в сельском хозяйстве, даже 
по постановлению правительства, в 
два раза ниже, чем в городе, моло-
дежь массово оттуда стала выезжать. 
Все трудовые ресурсы устремились 
в города, деревни обезлюдели. Най-
ти молодого и успешного тракториста 
оказалось практически невозможно, 
плюс к этому уничтожили профес-
сионально-техническое образование.
Земли, далекие от городов и райцен-
тров, заросли сорняками. Деревни 
брошены, началась «оптимизация» 
образования и здравоохранения, 
стали сокращать «некомплектные» 
школы, закрывать поликлиники и 
сельские больницы, все это привело 
к тому, что мы вообще теряем сель-
скую территорию.
В СССР были общественные фон-

ды потребления – это когда предприя-
тия отвечали за инфраструктуру, не 
только за то, сколько они произвели 

продукции, но еще и за то, как живут 
их работники. Приход в сельское хо-
зяйство агрохолдингов привел к тому, 
что им стало плевать на территории, 
поскольку налоги они платят там, где 
зарегистрированы, а это, как пра-
вило, в городах, областных центрах 
или за границей. Они фактически не 
влияют на местную жизнь, и это ста-
новится проблемой местного само-
управления, которое, словно нищий, 
ходит на поклон к «олигарху», кото-
рый не живет на этой территории.
Агрохолдинги дошли сейчас до 

того, что из городов вахтовым мето-
дом вывозят работников на две неде-
ли или месяц на работы, а потом об-
ратно увозят. В результате действий 
агрохолдингов жить на территории 
стало сложно или невозможно, а но-
вые технологии привели к тому, что 
любой некомпетентный человек мо-
жет выполнять грязную работу, а все 
остальное выполняют машины или 
нанятый менеджер. Это, в свою оче-
редь, привело к тому, что территория 
стала деградировать.
Государство говорит, что у нас с 

экономикой все отлично, мы произво-
дим огромное количество продукции, 
не знаем, куда девать. У нас впервые 
в современной России стали выво-
зить зерно. Понимающие люди гово-
рят: слушайте, вы зерно вывозите, 
но вы же ввозите крупный рогатый 
скот, инкубационные яйца, генети-
ческий материал и тому подобное в 
огромных объемах; у вас основным 
поставщиком молока стала Бело-
руссия, потому что у нас нет своих 
коров и людей, которые занимались 
бы животноводством. Люди ушли из 
сельской местности, потому что там 
нет никаких перспектив. Не менее 
половины семян у нас иностранные, 
большая часть техники у нас ино-
странная. Если разом убрать все 
импортное, то производство оста-
новится. По телевизору говорят, что 
есть успехи в производстве молока. 
Какие это успехи, если вся генетика, 
ветеринарные препараты, составные 
части кормов, доильные аппараты и 
кормозаготовительная техника – им-
портные? Убери все это – кто у вас 
доить будет? Людей же уже нет!
Какую бы отрасль ни взяли – сахар-

ная свекла на 100% импортные се-
мена, картошка наполовину, овощи 
на 80%. Даже народ иностранный в 
полях. Это приговор. И все это нача-
лось с земельной реформы.
Мы могли пойти по иному пути. Хо-

чешь развиваться – развивайся, но 
только ты сам, не надо агрохолдинг 
привлекать, не надо никаких началь-
ников наверху, вот ты работаешь на 
земле и работай. Там невозможно 
укрупнить хозяйство до немыслимых 
размеров. За последние 10–20 лет 
средняя ферма была 30 га, сейчас 
стала 80 га, но не 800 же! У них вся 
система законодательства построена 
так, что пока ты работаешь на земле, 
ты владеешь этой землей. Если хо-
чешь уйти, ты не можешь абы кому 
продать землю, а можешь ее только 
в аренду передать соседу, тому, кто 
занимается землей и хочет разви-
ваться. Государство это четко кон-
тролирует. Ты не можешь, даже если 
очень захочешь, построить на сво-
ей земле какой-нибудь коттеджный 
поселок или многоэтажный город. 
Доходит до того, что фермер разва-
лившийся сарай держит, потому что 
там можно будет что-то построить. 
Но в 20 метрах от этого сарая ты ни-
чего построить не можешь, потому 
что земля эта закреплена как земля 
сельхозназначения. Поэтому там 
развивается сельское хозяйство.
Государство всегда думает о том, 

как фермер выживет. Бывают, конеч-
но, случаи, что румынские фермеры 
вышли бастовать и раздули скандал 
из-за того, что их правительство поку-
пает украинское зерно, а румынское 
нет, они там перекрыли все дороги, 
у них сильное фермерское лобби. 
Спорить с каким-то союзом произ-
водителя молока в Германии никто 
даже не пытается, все не то чтобы 
заискивают, но учитывают мнение 
крестьян. В России по-другому: мне-
ние крестьян никого не интересует. 
Сельхозземли всегда подвержены 
каким-то наездам. С одной стороны, 
коррупционные системы – чиновни-
ки, с другой стороны, сетевые струк-
туры. Вот им хочется газопровод про-
вести по твоей земле – нужно иметь 
характер, чтобы отстоять свою зем-
лю и получить какие-то компенсации.

Беседу вел Владимир ГЛОТОВ
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В декабре 1991 года президент России Борис Ельцин подписал указ о земельной рефор-
ме, которая должна была сделать крестьян частными землевладельцами. Чтобы 
разобраться и оценить результаты реформы, начавшейся более 30 лет назад, мы 
обратились к директору ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павлу Николаевичу Грудинину.

«РЫНОК» СЕЛУ НЕ УКАЗ

(Продолжение читайте
на сайте sovross.ru)



17 мая городская дума рассмотрела во-
прос о присвоении звания «Почетный 
гражданин городского округа Тольятти». 
Две представленные кандидатуры – заслу-
женный учитель России Владимир Коня-
хин, который много лет подряд руководил 
лицеем № 76, и руководитель отделения 
сосудистой хирургии Тольяттинской город-
ской клинической больницы № 2 Валерий 
Рудуш, – несомненно, почетные и достой-
ные, не вызвали никаких вопросов и были 
утверждены. А после прозвучало не заме-
чание, а скорее предложение от первого 
заместителя председателя думы, депутата 
КПРФ Юрия Сачкова: обращать в том чис-
ле внимание не только на руководителей 
и директоров, но и на рядовых рабочих 
города, на человека труда. И был бы этот 
вопрос будничным, как и многие, если бы 

не странная реакция депутатов от «Единой 
России» на такое простое и понятное поже-
лание коммуниста.
В ходе обсуждения о присвоении почет-

ного звания депутат-коммунист Юрий Сач-
ков сказал:

– Мы помним, что город строили не дирек-
тора, а рядовые граждане. Поэтому выде-
лять и назначать почетными жителями ря-
довых тружеников, тех же строителей или 
химиков, тоже важно. Понятно, что мы не 
можем запретить коллективам выдвигать 
любые кандидатуры. Но и администрации, 
и думе в будущем нужно рекомендовать, 
чтобы и рабочие специальности тоже были 
в нашем списке.
Такова позиция коммунистов. Однако 

вполне понятная и справедливая рекомен-
дация вдруг взбудоражила представителей 

партии власти. Напомнить каждому свое 
место в современной России решил Вита-
лий Подоляко, депутат фракции «Единой 
России» и директор школы № 90:

– Позвольте, тоже выскажу свое мнение. 
Мы говорим сейчас о звании почетного 
гражданина в размахе города, в котором 
проживает немногим меньше миллиона че-
ловек. (На 1 января 2023 года численность 
населения Тольятти составила 699.429 че-
ловек. – Прим. ред.) Для людей рабочих, 
достойных профессий также есть специ-
альные награды от производств, на уровне 
области, на уровне города. Вы не подме-
няйте понятия о масштабности служения 
городу. Есть достойные люди, которые в 
своей профессии – сварщики, повара и т. д.
– действительно достойны. Для них есть 
трудовые награды, которые определены 
законодательством в том числе. Просто 
размах должен быть соизмерим. Здесь 
сейчас идет речь именно о вложении кон-
кретной личности, эпохальной личности в 
городское общее дело. Вот о чем речь. А 
так мы все вместе куем наше общероссий-
ское счастье.
В общем, ничего нового. Как «ковать сча-

стье» – так вместе. А как награды разда-
вать – так «масштабом» не вышел. Увы, но, 
видимо, условный сварщик Петров, отдав 
всю жизнь предприятию городского мас-
штаба, личность недостаточно эпохальная 
– по мнению депутата Подоляко.
Да и награды у рядовых, по словам еди-

норосса, свои, специальные. Не то что у 
«бедных» директоров и руководителей. 
Потому все свое место пусть знают и «мас-
штабы» не путают. А то, что успех города 
и этих самых директоров полностью стро-
ится на вкладе таких вот рядовых работяг, 
почему-то в масштабе города отразить не 
пытаются. Стыдно признать, на чьих успе-
хах «эпохальные» личности вклад в город 
сделали?
В дискуссию вступили и другие депутаты 

от партии власти: Денисов, Бобров и Нико-
норова. Остановить «элитный» поток со-
знания коллег решил глава города Николай 
Ренц, отметив, что все профессии важны и 
предложение коммунистов действительно 
можно проработать.

Александр ОСИПОВ
navigator-tlt.ru

В тот же период 2020 года 
число злостных неплатель-
щиков составляло 7,6 млн,
в 2021-м – 9,6 млн, в 2022-м
– 11,5 млн. Таким образом, 
за последний год показа-
тель вырос примерно на 
25%. При этом суммарный 
объем долга в этом году 
сопоставим с показателями
прошлых лет.
Больше всего не вернув-

ших средства по кредиту 
живет в Башкирии, Крас-
нодарском и Красноярском 
краях, в также в Москов-
ской и Свердловской об-
ластях.
Эксперты в беседе с из-

данием предположили, что 
такое положение дел объ-
ясняется экономической 
ситуацией в стране. По 
их мнению, к увеличению 
количества просроченных 
платежей могли привести 
падение реальных дохо-
дов населения и удорожа-
ние кредитов.

sovross.ru
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ТОВАРИЩИ!
У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на страни-
цах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых анти-
народных действиях российских властей, узнать о том, что 
предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
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Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
В звонках в редакцию читатели просят опубликовать В звонках в редакцию читатели просят опубликовать 
реквизиты для оказания нашей газете материальной реквизиты для оказания нашей газете материальной 

помощи. Напоминаем их. помощи. Напоминаем их. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ОБЩЕСТВО

ТОЛЬЯТТИНСКИЕ РАБОЧИЕ 
«МАСШТАБОМ» НЕ ВЫШЛИ?

РОССИЯНЕ ЗАДОЛЖАЛИ ПО
КРЕДИТАМ 2 ТРЛН РУБЛЕЙ

По мнению депутатов-единороссов в городской думе, звание «Почетный 
гражданин города» не может присуждаться тольяттинцам рабочих 
профессий.

За январь – март судебные приставы вели исполнительное производство 14,4 млн 
дел о взыскании долгов с физлиц в пользу банков. Общий размер долгов составил 
2 трлн руб., а количество должников резко выросло с прошлого года, пишут «Из-
вестия» со ссылкой на данные ФССП.
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Желаем вам всего самого светлого, доброго и прекрасного, что может случиться с челов еком. Желаем 
в жизни встречать поменьше преград, а если они и будут, то уверенно преодолевать их! Пусть в жизни 

во всем сопутствует успех! Крепкого здоров ья вам и вашим близким!

Поздравляем
товарищей
по партии

Поздравляем с юбилеем

САЛАМАТИНУ МАЙЮ АЗАТЖАНОВНУ!

Желаем, чтоб здоровье было крепким, благополу-
чие – вечным, удача – неизменной, а успех – посто-
янным!
Чтобы верные друзья всегда были рядом, а близ-
кие люди наполняли жизнь любовью, заботой и 
спокойствием. Пусть мечты обязательно станут 
реальностью! 

Поздравляем с днем рождения 

АЛЬДИБЕНЕВУ ВАЛЕНТИНУ ВАСИЛЬЕВНУ, 
ЕРАНДАЕВУ РАИСУ ИВАНОВНУ,
ЛУЖНЫХ НАТАЛЬЮ ИВАНОВНУ!!! 

Желаем нашим именинницам, чтобы в их жизни 
всегда присутствовали три кита: счастье, здоро-
вье и удача. Пусть они несут вас по течению вашей 
жизни и никогда не отпускают. Смело воплощай-
те все ваши идеи! И пусть любая ваша мечта обя-
зательно исполнится. 

ЕМЕЛЬЯНОВУ АЛЕНУ ВАДИМОВНУ – 30 ЛЕТ!
АЙЗАТУЛЛОВА ПАВЛА ШЕКЕТОВИЧА

ВЕРЕТЕННИКОВА ВИКТОРА АЛЕКСАНДРОВИЧА
ЩЕГРЕНЕВУ ЕЛЕНУ ИВАНОВНУ

ФАУСТОВА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА
ХОХЛОВА АНДРЕЯ ВАСИЛЬЕВИЧА

ТОЛЬЯТТИНСКИЙ ГОРКОМ КПРФ

КОШКИНСКИЙ РАЙКОМ КПРФ

КОШКИНСКИЙ РАЙКОМ КПРФ

Дефицит мест в школах РФ будет на 
пике к 2024–2025 годам и может соста-
вить до 2,2 млн, оценило «Равенство». 
В конце 2020 года не хватало 720 тыс. 
мест, сообщало Минпросвещения, при-
чем тогда было 18,4 млн детей 7–17 лет. 
К 2024 году их станет 19,9 млн человек 
(+1,5 млн). Вырастет и дефицит, если 
приток придется на те же районы, где 
экономили на инфраструктуре, а новых 

школ не построят. Пока что в 2021 году 
их сократили еще на 1%.
Всего с 2000 года школ стало меньше 

на 42%: 39.908 вместо 68.804, и сильнее 
досталось селу (–51%). Если в нулевые 
«оптимизация» шла за спадом числа уче-
ников из-за демографической ямы 1990-х,
то с 2010 года становилось и больше 
учащихся (+27%), и меньше школ (–21%).
Итог: в 1990 году на одну школу было 

299 учеников (708 в городе и 121 в селе), 
а сейчас – 434 (761 – город, 179 – село). 
Все больше учеников занимаются во вто-
рую (18%) и даже в третью смену (0,1%).

sovross.ru

ОБРАЗОВАНИЕ

За 11 лет в России стало на 21% 
меньше школ и на 27% больше 
учеников.

ШКОЛЬНЫЕ НОЖНИЦЫ


